

## **Sexe et genre : pour un dialogue interdisciplinaire au carrefour des sciences de la vie et des sciences humaines et sociales**

Organisé par l'Institut Émilie du Châtelet et la chaire « Genre Mixité égalité femmes-hommes de l'école à l'entreprise » du Conservatoire national des arts et métiers (CNAM)

**Vendredi 24 novembre 2023**

**14h00 à 16h30** : Conservatoire national des arts et métiers (CNAM), *Amphithéâtre Abbé Grégoire*, 292 rue Saint Martin, 75003 Paris, Accès 16, niveau 0

Vous avez des difficultés pour venir au CNAM ? Vous pouvez nous en informer à l'adresse suivante : [inechatelet@gmail.com](mailto:inechatelet@gmail.com)

---

**Laurie LAUFER** est psychanalyste et professeure au département d'Études psychanalytiques de l'UFR Institut des Humanités Sciences et Sociétés (IHSS) à l'Université Paris Cité. Elle est directrice de l'UFR Institut des Humanités Sciences et Sociétés. Auteure de nombreuses publications sur les questions de normes, psychanalyse et genre et sur la psychanalyse et la littérature.

### **Genre et psychanalyse dans la modernité : « un renouvellement dans le domaine de l'Eros » ?**

Les psychanalystes aiment à se rappeler les premiers temps de la psychanalyse, et l'atmosphère de scandale qu'avait suscité la parution des *Trois essais sur la sexualité infantile* à l'aube du 20<sup>e</sup> siècle. Cette subversivité de l'invention freudienne concernant le sexuel est à ce point ancrée dans la représentation qu'a la communauté analytique de son origine qu'il devient, aujourd'hui, de plus en plus difficile de percevoir et de critiquer les effets normatifs d'énoncés théoriques qui constituent certains fondements de la théorie et de la pratique (comme la différence sexuelle, le complexe d'Oedipe, etc). Tout se passe comme si ces fondements n'étaient ni traversés par l'histoire, ni hybridés par d'autres discours épistémologiques. Est-ce la raison pour laquelle Lacan appelait de ses vœux « un renouvellement dans le domaine de l'Éros » ? Freud comme Lacan ont sans cesse eu à cœur de laisser ouvert le champ à l'inventivité de la psychanalyse. « *Open to revision* » comme Freud le disait lui-même dans *L'analyse profane*, telle devrait être la psychanalyse.

Quels troubles les études de genre viennent-elles jeter sur la théorie et la méthode psychanalytique ? Quel est l'enjeu pour la psychanalyse de sa rencontre avec les *études de genre* ? Il s'agit ici, d'analyser ce que ces débats sur la théorie du genre peuvent dire de la psychanalyse, et envisager dans un même mouvement, ce que ces débats peuvent apporter à la psychanalyse, peut-être l'émanciper de certains dogmes. En quoi certains dogmes de la psychanalyse sont-ils interrogés, voire semblent, pour certains, menacés ? Dans quelle mesure ces réflexions sur les identités de sexe et de genre permettent-elles à la psychanalyse de réinventer ce qui fait son tranchant subversif ?

### **Publications de Laurie Laufer :**

- *Vers une psychanalyse émancipée. Renouer avec la subversion*, Editions la Découverte 2022
- *Questions de genre*, avec Serge Hefez, Paris Ithaque 2022
- *Murmures de l'art à la psychanalyse*, Hermann 2021
- *Après les aveux de la chair. Généalogie du sujet chez Michel Foucault*, avec Sandra Boehringer, EPEL 2020.
- *Lettres à Lacan*, Ed Thierry Marchaisse 2018

Responsables : Evelyne PEYRE, Joëlle WIELS, Armel NAYT, Frédérique PIGEYRE